

PRESENTACIÓN

Chile y Venezuela: lazos en el tiempo

Toda historia de fraternidad de Chile y Venezuela pasa honrosamente por el enorme legado intelectual y cultural de don Andrés Bello (1781-1865), quien ya no es venezolano o chileno, es uno de los americanos más universales que ha tenido la humanidad. A través del tiempo, han sido los hombres quienes han levantado auténticos puentes culturales e intelectuales entre uno y otro extremo de la cordillera andina. De la labor iniciada por Miranda, O'Higgins, Bello y Madariaga, continuada por Vicuña Mackenna y Arístides Rojas, por Mistral y de la Parra, por Picón-Salas y Neruda, entre muchos otros, hoy una vez nos convoca.

El 7 de noviembre de 2013, se realizó el Conversatorio *Chile y Venezuela: Lazos en el Tiempo*, en la Universidad de los Andes, Santiago de Chile, un significativo evento que propició este Dossier sobre Chile y Venezuela; gracias, también, a la confianza y determinación de los profesores José Alberto Olivari y Jean Carlos Brizuela, editores de la revista *Tiempo y Espacio*, por su apoyo incondicional.

El esfuerzo titánico, y el entusiasmo de igual magnitud, han logrado reunir en esta edición especial todo el anhelo por el saber universal, por el más puro espíritu universitario, y la templanza de la naturaleza humana por el trabajo académico y la labor en el tiempo. Fruto del encuentro de voluntades ha surgido un nutrido trabajo en el que convergen experiencia y juventud, caballeros y dama, chilenos, venezolanos y estadounidense, todos ofrecen sus reflexiones sobre los lazos intelectuales y culturales entre Chile y Venezuela.

De esta manera, el doctor Miguel Castillo Didier, Profesor Titular de la Universidad de Chile y Miembro de Número de la Academia Chilena de la Lengua, quien discurre sobre la figura de don Sebastián Francisco de Miranda Rodríguez y Chile, en el que recorre los contactos labrados en hacia fines de la centuria dieciocho y comienzos del diecinueve, entre las tierras chilena y venezolana, a través del propio Miranda, pero también Bello, del Abate Molina, y de don Bernardo O'Higgins.



Asimismo, el Dr. Alfredo Gorrochotegui Martell, Profesor venezolano de la Universidad de los Andes de Chile, con su trabajo “Andrés Bello: una vida de servicio y heroísmo silencioso. Semblanza para educadores”, brinda un panorama amplio, claro y humano, sobre la vida, obra intelectual y valor personal de uno de los pensadores hispanoamericanos, cuya dedicación por el trabajo y herencia cultural más ha aportado a las generaciones posteriores.

De igual modo, el académico estadounidense, doctor Barry L. Velleman, Profesor de la Marquette University, aporta una trabajo intitulado “Los criterios de una obra “Difícilmente superable”: Ángel Rosenblat y “El Pensamiento gramatical de Bello”, contribución en la que reflexiona sobre uno de los aspectos intelectuales del legado Bellista a la humanidad, la palabra escrita que logra trascender el papel y el tiempo para elevarse a las ideas de los hombres.

Por su parte, el latinoamericanista Eduardo Hodge Dupré, del programa de Doctorado en Historia de la Universidad de los Andes de Chile, presenta su trabajo “Félix Armando Núñez en la Pluma de Gabriela Mistral: Chile y Venezuela unidos en el Tiempo”, en el que estudia a partir de la correspondencia inédita de la poetisa chilena, su epistolario con el educador y poeta venezolano don Félix Armando Núñez Beauperthuy, uno de los escritores más creativo y desconocido de las letras americanas. Del artículo de Hodge se desprende uno de los mayores retos para los historiadores, como lo es analizar y recoger el carácter humano de las palabras escritas.

Asimismo, el historiador chileno Javier Castro Arcos, del doctorado en Historia de la Universidad de los Andes de Chile, y Froilán Ramos Rodríguez, exponen su trabajo “La Alianza para el Progreso en Chile y Venezuela, 1961-1963”, en el que estudian la política exterior de las administraciones de Jorge Alessandri y Rómulo Betancourt, en Chile y Venezuela, respectivamente, ante el programa de ayuda del Presidente estadounidense John F. Kennedy. Es este un trabajo que en sí mismo ha unido el aporte intelectual chileno-venezolano, y cuya labor recoge la experiencia de una iniciativa de acercamiento de Estados Unidos y América Latina.

En este orden, la investigadora chilena doña Sol Serrano Pérez, Profesora de la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUCC), quien diserta en torno a la “Gramática y Prosodia: La Proposición Política de Andrés Bello”, en esta contribución permite observar una de las dimensiones más interesantes del

ilustre pensador, su constante preocupación por el idioma castellano hablado en América

Por otra parte, se incorporan la sección de Estudios, dos trabajos sobre la Venezuela colonial. Uno del magister Rafael Cuevas Montilla, profesor de la Escuela de Historia de la Universidad de Los Andes (ULA-Mérida), que versa sobre “*Esos hombres impíos y detestables: la presencia del hereje inglés y su valoración en la Venezuela colonial*”. Al tiempo, que el historiador venezolano Néstor Rojas López, reflexiona sobre “El Derecho de Lanzas de la élite encomendera merideña (1619-1620)”. De igual modo se cuenta el ensayo de la historiadora Adelina Rodríguez sobre la crisis de la producción aurífera en Guayana a finales del siglo XIX, así como el interesante planteamiento formulado por la geógrafa Scarlet Cartaya Ríos en torno a viejo debate en torno a la epistemología de la ciencia geográfica y finalmente el ensayo de Claudio Briceño Monzón sobre el proceso de negociación del diferendo chileno-argentino por el canal del Beagle.

Asimismo, en la sección Distinciones, se presenta una entrevista al Doctor Iván Jaksic, profesor chileno de la Universidad de Stanford, y uno de los investigadores más destacados sobre la obra intelectual de don Andrés Bello, quien comparte a través de una entrevista sus reflexiones en torno al humanista universal, su pasión por el Orden, sus contribuciones culturales a Chile y América, entre otros. Insertamos una nota de duelo *In memoriam* del historiador venezolano y especialista en relaciones civiles y militares Doctor Domingo Irwin Gaffaro, asiduo colaborador de nuestra revista. Por último compartiremos varias reseñas de libros recientes.

En estas páginas el lector encontrará una inigualable combinación de esfuerzos humanos que han hecho posible acercar países y estrechar lazos de fraternidad académica. Maestros del Dossier Chile y Venezuela, como Castillo, Serrano, Gorrochotegui, Velleman y Jaksic, han cultivado la llama del saber, compartiendo sus luces para iluminar el camino; dos jóvenes historiadores, Castro y Hodge, representan una prometedora oportunidad para la comprensión de la América Latina, son su tesón, lo que los llevará a portar la antorcha de luz en el relevo.

Froilán Ramos Rodríguez

Editor invitado

Santiago de Chile, Julio de 2014.

